

El Pueblo Manchego

DIARIO DE INFORMACIÓN

SUSCRIPCIÓN: Trimestre, 4 pesetas.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calatrava, 5.

Dirección Telefónica: "PUEBLO,"

HORRIBLE CRIMEN EN MANZANARES

Tres personas asesinadas

Impresiones

Eran muy pes mismas las que dominaban en esta ciudad, durante el martes y miércoles por la mañana. Cuando se supo que no era cierta la detención de *Borguetas*, comenzó la desconfianza en el vecindario, creyendo que el monstruoso crimen iba a quedar impune.

En todas las conversaciones se observaba esta nota de pesimismo. Se pedía justicia y la indignación contra los criminales, era grande.

Por fin el miércoles se supo oficialmente la noticia de la detención de *Borguetas* y el público reaccionó favorablemente.

Tales pesimismo eran infundados, el juzgado y las autoridades, trabajan sin descanso, puede decirse que con exageración, en el descubrimiento del delito. La impropia labor que vienen realizando merece los mayores elogios.

Nueva inspección

El miércoles por la mañana el juzgado y demás auxiliares del mismo, estuvieron otra vez en la casa del crimen, practicando un minucioso reconocimiento.

No se pudo aportar dato alguno que diera nueva luz a las diligencias practicadas.

Los detenidos

En la cárcel del partido se hallan actualmente nueve personas, unas procesadas y otras detenidas, todas ellas relacionadas con esta causa.

Los procesados hasta el presente son el Bolaños, el Cañamón, la mujer de *Borguetas* y el hijo mayor de éste.

En concepto de detenidos están los otros dos hijos, un cuñado y su esposa y un sujeto de La Solana, en cuya casa estuvo refugiado *Borguetas*.

El martes por la noche fué puesto en libertad el matrimonio Moraleda.

Un reconocimiento en Membrilla

Secundando órdenes del dignísimo juez instructor, Sr. Fernández Bernal, que con tanto acierto viene trabajando en el esclarecimiento del hecho, el miércoles por la tarde marcharon a Membrilla, el activo inspector Sr. Inglés y el no menos competente agente Sr. Tapia.

Comprobados algunos extremos regresaron por la noche a Manzanares, en unión de varias personas, a quienes el Juzgado deseaba interrogar.

Detención de «Borguetas»

Como saben los lectores de EL PUEBLO MANCHEGO, al cerrar el número del miércoles, recibimos un telegrama de nuestro diligente corresponsal en Tomelloso, comunicándonos la detención de dicho criminal.

Posteriormente los corresponsales de Argamasilla de Alba, Tomelloso y Manzanares, nos envían por correo extensos detalles de la detención.

DESDE ARGAMASILLA DE ALBA

Como se efectuó la detención.—Hablando con el criminal.

Obedeciendo a confidencias recibidas, acaba de capturar la guardia civil al célebre criminal Miguel Galindo (a) *Borguetas*, en la casa que en esta población habita Miguel Castaño (a) *Chocolate*, vecino de La Solana.

Este repulsivo criminal, con el que he hablado, representa unos 50 años, de mediana estatura; viste blusa clara, pantalón de pana y gorra de seda negra, todo muy deteriorado.

Al hacerle algunas indicaciones, más me ha contestado con rugidos que con palabras.

La captura ha sido llevada a cabo por los guardias de este puesto Juan Ledesma y José Román Moto, haciéndolo con un valor rayano en la temeridad.

También es justo mencionar al vecino de ésta D. Antonio Aparicio, que al enterarse del caso secundó a los dignos guardias.

Cuanto digo no lo mando por telegramo por no existir en esta villa.

Detalles de la captura

Cumpliendo el ofrecimiento que hacía en mi correspondencia de anoche, tengo mucho gusto en ampliar noticias sobre la captura del tristemente célebre criminal Miguel Galindo «Borguetas».

Esta se efectuó del siguiente modo: Encontrándose el alguacil de este Ayuntamiento Eugenio González, con el «Borguetas» en una de estas calles y creyendo ver en aquél tipo algo extraño, le expió, viendo que entraba en la casa que aquí habita Manuel Castaño; inmediatamente corrió a avisar a la guardia civil, y acto seguido se personaron en la casa indicada los guardias Juan Ledesma y José Román Mato. Efectivamente allí estaba el sujeto sospechoso; al cual, los guardias y el vecino D. Antonio Aparicio, lo detuvieron, haciéndolo con meritorio desprecio de sus vidas.

Después lo que es de rigor, y que ya tengo comunicado.

Hoy a las once de la mañana, los guardias que lo apresaron lo han conducido, juntamente con Manuel Castaño a Manzanares, en donde ha de responder ante el Juzgado de dicho pueblo.

EL CORRESPONSAL.

2-2-911.



Los cadáveres de Doroteo Guerrero y Vicenta Gómez, en el depósito, después de practicada la autopsia. (1)

DE TOMELLOSO

La captura del «Borgueta»

Ampliando mi telegrama del miércoles, remito los informes que por autorizado conducto he podido adquirir.

Persiguido de activa e incansable manera por la guardia civil, multitud de veces ha intentado *Borguetas* penetrar en diversos poblados y otras tantas desistió al divisar de lejos, en la entrada de los pueblos, el uniforme de la benemérita.

Durante estos días de vida errante y vagabunda, estuvo en las cercanías de Malagón, Solana y Membrilla, y por último, pudo llegar hasta Argamasilla de Alba, donde buscó a la *Chocolata*, viuda de un antiguo camarada de *Colegio*, en cuya casa pidió de comer.

Sin duda a la viuda no debió agradecerle la visita del *ilustre huésped*, y aunque le ofreció las viandas de que disponía, pensó en acortar la conferencia.

El *Borguetas* envió a un pequeño, con una moneda de cinco pesetas, a por tabaco y la madre con el pretexto de la tardanza del chico, salió a la puerta y mandó con una vecina, un recadito de atención a la Casa-Cuartel.

Momentos después el *Borguetas* de un salto ganaba la habitación próxima al sitio donde se encontraba, al divisar en el dintel de la puerta las siluetas de los dos guardias, que le intimaban rendirse.

Comprendiendo la inutilidad de su resistencia, se entregó; y al registrarle encontrásele una enorme faca en la manga de la chaqueta que llevaba puesta.

Me aseguran que en los primeros días del pasado temporal de nieves nos honraron con su visita el Cañamón y *Borguetas*, permaneciendo horas tan solo en esta villa.

EL CORRESPONSAL DE MANZANARES

Llegada de «Borguetas». Otros detalles
Hoy a las cuatro de la tarde y custo-

(1) En días sucesivos iremos publicando otras fotografías de este asunto.

diado, por la guardia civil de infantería que le apresó, y por otra de caballería, llegó a ésta uno de los presuntos asesinos del horrible crimen cometido el día 22 de Enero.

En su compañía y también detenido llegó el dueño de la posada en que fué apresado que se apellida *Castaño*, sujeto éste último de buenos antecedentes y que únicamente por temor se cree que lo recogió en su casa.

En el Juzgado se le registró, encontrándole una faca de gran tamaño y una cédula personal a nombre de José Bolaños.

Este tiene señalada para este mes una causa por lesiones.

En la cárcel estuvieron juntos *Borguetas*, Cañamón y Bolaños. El último es sobrino de unos primos hermanos de *Borguetas*.

La posada en que fué detenido, llamada *Casa de la plata* y su dueño presfó declaración hasta las cinco y media de la tarde.

A continuación fué interrogado *Borguetas*, no sabemos lo que diría; lo único que vimos fué que estuvo declarando hasta las ocho.

El *Borguetas* es aun más osado que Cañamón y demuestra mayor cinismo.

Desde la dos de la tarde comenzó a salir público a la carretera, hasta cuatro kilómetros de la población.

Las calles estaban atestadas de gente, y al llegar el criminal se oyeron grandes voces de ¡muera! Un momento hubo en que se creyó que el pueblo iba a tomar la justicia por su mano. Estas frases las oía «Borgueta» con su mayor tranquilidad y osadía, viéndose como se mordía los labios de rabia.

«Borguetas» viste pantalón de pana claro, chaqueta y chaleco oscuros, bufanda a cuadros negros y encarnados y gorra de seda, todo muy usado.

EL CORRESPONSAL.

2-2-911.

CRONICA DE PARIS

LA LUCHA ESCOLAR

I

Las reuniones católicas diocesanas señalan un nuevo método para defender nuestra libertad, la cual en ningún terreno es tan coartada como en el de la enseñanza. La escuela obligatoria, laica y neutra, la expulsión de los religiosos que se dedican a la enseñanza, la violación de la neutralidad, he aquí las etapas lógicas del camino seguido por el Gobierno ateo que preside los destinos de Francia.

Los obispos trataron de impedir el curso de esta corriente invasora escribiendo una carta colectiva sobre la escuela neutra y condenando una docena de libros *manuales* donde abundan las sandeces junto con los ataques a la religión cristiana y a la Iglesia. El pleito del cardenal Luçon perdido en Reims y llevado en apelación a París ha tenido mucha resonancia por tratarse del arzobispo de Reims, representante del Episcopado francés. Confederados los Amigos para defender sus intereses se ha entablado claramente la lucha entre la Iglesia y la Escuela neutra. Los incidentes de esta lucha están contenidos en los discursos siguientes; Discurso del cardenal Luçon en la clausura del Congreso de Lillo; discurso de Mr. Ferdinand Buisson en las aperturas de las conferencias de pedagogía en Bruselas; discurso de Mr. Piou en el Congreso de Besano.

El primero presenta la escuela neutra como peligro nacional; el segundo estudia el espíritu de los defensores de la escuela neutra; y el tercero propone un medio para luchar eficazmente contra la escuela neutra.

La escuela neutra, peligro nacional

Más de seis mil fueron los que aplaudieron el discurso del Cardenal, quien lo hizo para justificar la actitud del Episcopado francés y en el cual resume el proceso de la escuela neutra. He aquí su contenido en substancia: «Lo que intentan y han realizado en gran parte nuestros adversarios, los defensores de la escuela neutra, es desterrar la fé de Francia. Con la enseñanza obligatoria laica han pisoteado el derecho, dado por la misma naturaleza, que los padres tienen de educar a sus hijos. Esta violación no explicárase sin la intención hipócritamente callada y oculta al principio y cínicamente continuada después de haber de nuestro país una nación sin Dios. No se contentaron con querer destruir la religión sino que quisieron suprimir hasta la idea misma de Dios. Y para conseguirlo el mejor medio para descristianizar el país es arrastrar a la juventud al ateísmo y el mejor medio para hacer la juventud atea es la enseñanza. ¿Cuál es nuestro ideal?—pregunta Julio Ferri, el fundador de la escuela neutra, y después de un momento de silencio respondió: «Nuestro fin es organizar la humanidad sin Dios.»

Se comprende que la neutralidad escolar es un mal en su origen puesto que desconoce los derechos de Dios, de los padres y de los ojos. En realidad la escuela nuestra es peor que la simple neutralidad; porque ésta es atea negati-

vamente; mas aquella es positivamente impía, atea, materialista, por lo mismo antipatriótica. Una y otra usan de libros en los cuales las creencias religiosas de los niños y discípulos son pisoteadas y negadas y la Iglesia es presentada sin ningún derecho, inspirándoles desconfianza, menosprecio y odio.

Una y otra han querido sustituir toda idea religiosa por la que ellos llaman *moral independiente*, fundada únicamente en los datos de la razón. Incapaces para fundarla y sostenerla sobre tales cimientos han venido, al menos algunos, a negar la moral misma.

¿Qué vendrán a ser de este modo las costumbres de la sociedad? Que sean lo que quieran, se ha atrevido a responder un inspector primario. Los maestros formados según estas ideas creen con derecho a enseñarlas a sus discípulos. «Nosotros somos de la escuela sin Dios—escribe un inspector de Academia a los maestros de su departamento—esta calificación nos la arrojan a la cara como una ignominia vergonzosa; pero nosotros la reivindicamos como un título de honor. Ella es nuestra razón de ser; ella resume una gran parte de nuestro programa.» Y entre tanto nuestros maestros explotan en provecho suyo estos dogmas laicos, lo cual se guardan muy bien de confesarlo.

Las consecuencias de semejante enseñanza no se harán esperar. El cardenal Luçon nos las demuestra con una estadística criminal de una progresión exorbitante. Sin duda que hay otras causas; pero dice Julio Joly, uno de los principales abogados de París, a gran fuente de los crímenes de la juventud es la disminución ó decadencia del espíritu religioso y la corrupción de costumbres. Ahora bien, la estadística depende más que de la corrupción de costumbres de la decadencia del espíritu religioso. Mr. Adolfo Guillot, juez de Instancia en el Tribunal del Sena, autor de otra estadística hecha para un distrito, no teme afirmar que ningún hombre sincero puede dejar de confesar, que el aumento de los crímenes ha coincidido con los cambios de la enseñanza pública, es decir, con la escuela neutra.

A la corrupción de costumbres hay que añadir como consecuencia de la enseñanza neutra el desorden y la guerra social. La moral utilitaria fatalista que ha puesto en lugar de la moral cristiana no ha producido más que anarquistas y licenciosos, por lo tanto nada tiene de extraño que el sentimiento patriótico sufra una depresión paralela a esta perversión social. «Al mismo tiempo que el ideal religioso ha desaparecido dice Mr. Guillot, ha desaparecido también el amor a la Patria». Porque los que no aman a la Patria pertenecen a la escuela de los que no aman a Dios. Para ellos la ciudad futura debe abrazar la humanidad entera, la idea de Patria es una idea que evoluciona y que se modifica de día en día para desaparecer fatalmente.

Esta terrible y justa acusación lanzada contra la escuela laica, el Cardenal Luçon la completa diciendo: «No es

solamente la religión la que está en peligro y amenazada por la escuela neutra y la enseñanza sin Dios; son también las costumbres, la paz social, el honor del país, el amor de la Patria. Es la escuela sin Dios un verdadero peligro nacional, tanto más grave cuanto que la escuela neutra es obligatoria para la mayoría de los franceses, más perjudiciales que si fueran ignorantes.

Esta acusación fué hecha en Noviembre de 1910. Los amigos de la escuela neutra han respondido. Sus actos demuestran su espíritu.

¿Cuál es este espíritu?

FR. M. J. COMERLINK, O. F.

LOS IPOETAS

LA ABUELA

—¿Me dirás por qué, abuelita, son tan blancos tus cabellos?

—Hijo, es la nieve que anuncia de mi vida el triste invierno.

—¿Y por qué, abuela, tu cara tan llena de arrugas veo?

—El pesar fué quien trazó en mi rostro esos senderos.

—¿Y por qué tienes los ojos teñidos de un tinte negro?

—Es porque he llorado mucho, y apenas el alma tengo.

¿Y cómo, dime, tu frente llevas inclinada al suelo?

—Para ver mejor la tierra que ha de blanquear mis huesos.

—Abuelita, ¿y qué murmuras siempre que te doy un beso?

¡Ah! Es que rezo, hijo mío, para que Dios te haga bueno.]

L.V.

LEYENDO

Mi amigo Roldán, este buen amigo mío tan querido por mí como las letras y las ciencias son queridas por él, ha tenido la galantería de enviarme un ejemplar de su conferencia «La cultura y las costumbres del pueblo», con dos líneas autógrafas que han dibujado en mi cara una sonrisa agradecida. Aunque nada tenga uno de admirable, le es grato ¡qué caramba! oír a alguien que se declara su admirador.

Y la conferencia ha venido a mis manos con buen pie. La quietud ha puesto un paréntesis en esta inacabable, insaciable orgía de mis ocupaciones, y sentado un breve momento me entregó ávido al exquisito placer de la lectura. He dejado *El Debate*, donde chasquea su látigo de acero y de oro, de gallarda osadía y de ingenuidad brava un *fondista* sublime, donde afligranan su prosa alegre y pizpireta unos gacetilleros deliciosos, y he tomado el folleto. Lo he abierto, y leo.

El Sr. Roldán tiene un elogio breve, discreto, una incensación de un solo dueto para los organizadores del acto. Me parece muy bien; es justo. Acaso en el preciso momento del rápido panegirico algunos retales democráticos sintiesen en tan honrado obrador de la calle Ancha la nostalgia de unas manos hábiles y de un ingenio artesano ingerido en política.

El conferenciante entra a seguida en materia, y se lamenta. Es un lamento sincero, hondo, noble, por la desgracia de un pueblo que no estima su cultura. E-e pueblo es Valdepeñas, este Valdepeñas industrial y comerciante, sanguíneo y musculoso, que no ha querido, al decir del orador, estimular a sus sabios y artistas, a sus hijos literatos y sapientes, con el favor de sus aplausos y la protección de sus honores.

Yo no quiero disgustar a mi amigo. Yo siento mucho que este, como tantos otros pueblos, sería de sus poetas y ensalce a sus caciques, anteponga los gar-

banzos a los versos, y no quiera gastarse en periódicos lo que tira en los estancos; pero, aun a riesgo de contrariar a mi amigo, tengo que dejar aquí consignado que al poeta y al sabio no los forma el pueblo; que el genio cuando existe se abre paso y triunfa arrollado todos los obstáculos y arrancando aplausos aun de las manos más reacias. Siempre fué así, mi amigo. Los pueblos deben mucho a sus artistas y a sus sabios; los sabios y los artistas han debido poco a sus pueblos. El genio con sus alas ha remontado las cumbres de la gloria, pero ha andado con sus pies la vía dolorosa y ha subido anhelante al Calvario. Usted, tan conocedor de la historia de las letras, lo sabe perfectamente.

Aquí y en todas partes, ahora y siempre, con rarísimas excepciones, el que no llega es porque no vale. Precisamente estamos en la época de los homenajes y de las apoteosis. Antiguos y modernos, genios superiores y talentos mediocres ¿quién no tiene ya una estatua, ó ha dado su nombre a una calle, ó ha recibido un banquete?

Aquí mismo usted lo sabe, a pesar de las tenaces resistencias del interesado, nos hemos empeñado en dedicar una de las mejores calles al famoso exalcalde Palacios, que en su vida ha compuesto una mala seguidilla. López de Haro no ha echado de menos tampoco su poquito de banquete con brindis alusivos y telegramas anticlericales. ¿Qué hubiéramos hecho, pues, con Recuero ó con García Caminero si ellos fueran autores de esos cuatro versos de Becquer que forman la primera de las Rimas copiadas por V. ¿No digo yo una lápida fúnebre, como la usufructuada por Palacios, con orla negra y todo; una estatua de Benlliure nos habría parecido poco.

Desengáñese usted. Lo que hay es que versos como los que usted aduce de los vates son muy descoloridas flores para una corona poética y no lograrán jamás verse transcritos en ninguna autología.

Estoy completamente de acuerdo con Roldán en la apreciación que hace de la escuela literaria de Trigo. Tengamos lástima al que se empeña en arrojar las margaritas de su ingenio a la hedionda ciénaga donde chapotean los puercos. Esos cinceladores del estiercol por mucho que prodiguen el color olerán siempre mal. Si el arte fuera solo la forma. Pero, no. Hay que tener en cuenta de qué clase es la materia trabajada. No sea que vayamos como el escarabajo a buscar en lo inmundo materiales para nuestras bolas literarias.

Y luego saca el conferenciante su consecuencia:

«No es extraño que un pueblo que, como el nuestro, hace tan poco por la cultura tenga esa leyenda trágica, sangrienta.» El orador paga así tributo a una preocupación que se ha infiltrado en el espíritu de muchos sociólogos. ¡Cuántas veces hemos visto repetida la falaz especie!.. el crimen es resultado de la incultura, de la falta de ilustración. No. El crimen acusa falta de lastre religioso y moral. No siempre es hijo de la incultura. Los hay muy ilustrados y muy perversos. Crimen y cultura no son ideas opuestas, son simplemente ideas disparadas que algunas veces ¡cuántas veces! coexisten. Precisamente la ciencia que no se basa en la moral es algo terrible, diabólicamente terrible. Y claro que no nos referimos a la moral independiente, a la moral sin religión. Esa moral que no existe, como no existen castillos en el aire.

El ideal, mi buen amigo, es el hombre culto y bueno. Y el bienestar de los pueblos se apoya como en dos columnas firmísimas en la honradez y en la ilustración de los individuos. Laboremos todos, que obligación ta-

nemos, por hacer de Valdepeñas un pueblo culto y un pueblo honrado. Que el templo y la escuela han de mermar su contingente á la cárcel. Cuando el sol de la cultura y la luz de la moralidad hayan barrido de nuestro horizonte las sangrientas nubes que ahora le empañan surcándole con rojos relámpagos de ira y manchándole con negros borrones de corrupción, Valdepeñas habrá hecho su triunfal ascensión á las honradas, á las sublimes cumbres donde esplenden su nombre los pueblos grandes. Y la añadidura de la prosperidad material no se hará esperar.

Y la memoria, el recuerdo de los que, como usted, hayan puesto su talento irradiante y su voluntad resuelta al servicio del ideal de la civilización, nimbados de luz, constelados de bendiciones, vivirán inmortales.

J. J. y M.

31-1-1911.

INTERESES LOCALES

REGRESO DE UNA COMISIÓN

Concesiones y promesas

La Comisión de nuestro Ayuntamiento, que presidida por el alcalde Sr. Saucedo Diez fué á Madrid á gestionar cerca del ministro de Fomento, Sr. Gasset, varias mejoras para la capital, ha regresado, y según nos comunican satisfecha del resultado de su gestión.

El Sr. Gasset celebró con los comisionados varias conferencias, mostrándose decidido, desde los primeros momentos, á apoyar las peticiones del Ayuntamiento de Ciudad Real.

La Comisión expuso á nuestro representante en Cortes, el joven ministro de Fomento, la aspiración justísima de que le sean devueltas al municipio las cantidades gastadas por éste para atenciones de Instrucción pública que al Estado correspondían, y merced á las gestiones del Sr. Gasset se ha logrado la publicación de una real orden disponiendo que la Hacienda devuelva al Ayuntamiento de Ciudad Real las cantidades de referencia.

Para la Granja Agrícola también ha destinado el señor Gasset importantes cantidades, destinadas á pabellones para el ingeniero, ayudante y obreros de la misma, ampliación de dependencias, y para que se llevé á cabo el proyecto de riego con motor de viento.

También se ha interesado el ministro en el importante problema del abastecimiento de aguas, y á este fin, ha destinado una subvención que contribuirá á los trabajos que se llevan á cabo, para el alumbramiento de nuevos manantiales en el Arzollar. En breve vendrá una comisión de ingenieros para hacer nuevos estudios relacionados con el interesantísimo problema de las aguas.

Como se tratase del establecimiento de un vivero en el cual pueda celebrarse la fiesta del árbol, y los comisionados hicieron observar al Sr. Gasset que el municipio no posee terrenos para ese fin, el ministro halló la solución de esta importante mejora, disponiendo que los terrenos necesarios sean adquiridos por cuenta del Estado.

Insistieron los comisionados cerca de nuestro representante, para que se conceda á Ciudad Real la ansiada guarnición, y dicho señor dió cuenta de las gestiones que lleva practicadas á este objeto hasta la fecha de hoy, con resultado lisonjero. El ministro de la Guerra

ha prometido á su compañero el de Fomento, satisfacer los deseos de Ciudad Real; y acaso no se tarde mucho tiempo en ver realizada esta justísima aspiración de la capital de la Mancha.

Por último el Sr. Gasset, prometió interesarse en el cruzamiento de carreteras por la capital, reforma con la cual se beneficiarían grandemente buen número de calles, que serían adoquinadas por cuenta del Estado.

La Comisión regresa satisfechísima, y muy agradecida á las atenciones de nuestro representante en Cortes.

Mucho celebraremos sus éxitos, y no hemos de ser los últimos en tributarles el aplauso.

El empréstito

Al declararse la terminación de la primera legislatura, todos los proyectos de ley que daron pendientes el estado de aprobación en ella pierden el estado parlamentario y precisa que el gobierno los presente de nuevo.

En ese caso se halla el del empréstito de los mil quinientos millones de pesetas por décimas partes.

Dícese que con tal motivo el ministro de Hacienda se propone reformarlo aminorando su cuantía y procurando que se realice de una sola vez.

Así y todo, no se oculta á nadie que se vá á un aumento considerable de la deuda pública no justificado del todo en este momento histórico.

Valdepeñas benéfico

Queríamos hoy extender ante los ojos nublos, adormilados de nuestras autoridades, el sublime cuadro que va pintando sabio, providente, benéfico la caridad privada, para ver si el botonazo despabilaba los nervios aletargados, laxos, perezosos, de nuestros deliciosos amos y señores.

Tal relato sin embargo, se nos hiciera que un negro desánimo apoderóse de nuestra energía, y la más gris desesperanza agarrotó nuestro espíritu. Bueno que la incuria oficial dejara que una nube de desarrapados y descosidos, de manantes y galloferos grandes y chicos, viejos y niños, irrumpiesen por las calles de nuestra urbe, huérfana de prestigiosa autoridad, plañendo unas desgracias imaginarias, orientales, con positivo perjuicio de los pobres auténticos, de los necesitados sin sofisma. Si quiera en el Hospital, latía aún viva la caritativa entraña de nuestro concejo, y aunque por medio de otros, las dobles víctimas de la pobreza y del mal, recibían auxilio sin otro requisito que el marchamo y el gesto afirmativo de un galeno, de los públicos mandantes.

Ya antes había alguien tenido la dura insolencia de dar tacaño, despiadado, puesto en jarras, el cruel ukase: diez enfermos será el máximo que halle hospitalidad, en el benéfico Establecimiento.

No es poco para una ciudad que rebasa de treinta mil habitantes. Uno por cada tres mil.

Ahora la política se ha arrepentido de no tener entrañas y ha pedido prestadas las suyas á la hiena. García Caminero, este doctor joven y simpático, inteligente y activo, que viene á ser en su profesión médica, con respecto á los pobres, una especie de Sastre del Campillo, que cura de balde y pone el hilo de las medicinas y los alimentos, me ha relatado, tonante de indignación, con gallarda apostura de honradez, el cínico atrevimiento.

—Yo precisaba, ha dicho, operar con

urgencia á un desdichado, y he reclamado de la caridad municipal un puesto en la mesa del Hospital y una cama en sus salas. El compañero director del establecimiento ha visto la justicia de mi requerimiento y ha accedido pío más bien que galante. Luego, alguien que está más arriba y que sin duda ha confundido un bastón de autoridad con un látigo de ejecutor, ha negado implacable, duro, sanguinoso.

Y tras una breve pausa en que esa ira davídica que no es pecado, pareció que dibujaba una mueca solemne de desprecio, en su rostro el doctor Caminero ha proseguido apocalíptico, fúnebre.

—Voy á operar á ese pobre en cualquier parte y la muerte que sigue el hilo de esa vida, segará también para siempre la flor de una honra, el prestigio de una fama.

Ha callado, y yo me he alejado pensando en el trágico contraste que forman aquí la pública protección y la caridad privada.

Esta recreará con su divina belleza nuestro espíritu en la próxima crónica.

ZETA.

1.º-II-1911.

Libros y Revistas

«Juan de las Nieblas»

Es ésta una de las novelas más interesantes que ha producido el genio portentoso del gran Charles Foley, y de acierto indiscutible puede calificarse el de la distinguida escritora doña María de Echarrí traduciéndola del francés y dándonos á conocer sus múltiples bellezas.

Es *Juan de las Nieblas* una novela altamente instructiva e interesante, en que Charles Foley ha sabido describir con rara perfección todo un mundo real de sensaciones, excitando la curiosidad del lector con el desarrollo de la acción dramática.

Pocas novelas interesarán más que la presente, y seguramente será leída con verdadera fruición por todos los amantes de la buena literatura.

La distinción de los personajes que intervienen en la obra, su modo correcto y elegante de decir, el medio en que viven y otra porción de circunstancias más, dan á *Juan de las Nieblas* un carácter especialísimo, que le hacen agradable y simpático.

Esta preciosa obra, editada con verdadero esmero por la Casa editorial Bailly-Baillière, de Madrid, se vende al precio de 2 pesetas y 2,50 en provincias.

VALDEPEÑERAS

Importante mejora

Sabemos de muy buen origen que la Comisión de concejales que va á Madrid para hablar con el ministro sobre la cuestión del Catastro lleva en cartera una magna idea, para la que hay buena disposición en las altas esferas, y que honrará á nuestro pueblo.

Se trata de que la poderosa Compañía ferroviaria de M. Z. y A., transforme la estación raquífica y pobre que hoy existe por otra en conformidad con la importancia que reclama el tráfico de esta ciudad, una de las que más pingües ganancias rinde, si no la que más.

Porque se da el caso, anómalo en verdad, que mientras otros pueblos sin representación casi geográfica tengan una estación mucho mejor que Valdepeñas, aquí solo se ha procurado hacer grandes muelles y depósitos de mercancías en tanto no se disponía de un lugar

cómodo y decoroso para aguardar la llegada de los trenes.

Hoy ya parece que la Compañía accede á derribar el edificio que existe construyendo otro que responda á las necesidades de esta popular ciudad, punto á la vez de intersección entre otros pueblos, y ya es hora por Dios, pues seguramente habrá dado más dinero esta estación que más de la mitad de la provincia. ¡Es de justicia!

Reorganización de la banda

Anoche le fué dada posesión de la banda de música á D. Francisco Morena Albiach, subdirector de la de Ingenieros, quien cuenta con el apoyo decidido y entusiasta no solo del señor alcalde sino de todo el Municipio, prometiéndose reorganizar la banda en forma tal que sea una de las mejores.

A este fin se va á dotar de sueldo á los músicos, y si esto no fuera bastante se traerán algunas partes, las principales, de fuera, para lograr tan noble empeño.

En el Círculo Católico

El domingo pasado, el infatigable presidente del Círculo Católico de Obreros de esta ciudad, dió lectura al reglamento porque se ha de regir la «Caja de Socorros Mútuos», que en breve empezará á funcionar en el mismo Círculo y bajo su patronato.

Es el presidente del Círculo un abogado del obrero, un incansable propagandista de la acción social católica, quien ayudado por algunos individuos de la Junta puede decirse que ya ha puesto el primer jalón para acometer de lleno el problema social para mejorar la situación del pobre bracero, especialmente en los días en que acuciado por la enfermedad ó los años no pueda entregarse á trabajar para llevar pan á un triste hogar donde el infortunio y la adversidad tiendan sus negros crespones.

Con fácil y sencillas palabras, como requería el caso, fué aclarando los artículos más importantes del reglamento para que hasta del más miope fuera comprendido, haciendo resaltar las inmensas ventajas que reportará al obrero el funcionamiento de la Caja, siendo esto un ensayo, como modestamente decía el presidente, para la implantación de otras fundaciones importantes.

El creciente y vivísimo interés con que fué oído y los muchos que se inscribieron en la Caja, demuestra que el obrero se da cuenta de los beneficios que le puede reportar esta clase de obras de mutualidad.

Merecen bien, tanto el Sr. Rubio, presidente del Círculo como los demás individuos de la Junta que con él cooperan á esta obra y seguramente serán bendecidas sus tareas por el más completo éxito.

A. RÍAS.

Febrero 2-911.

Las cédulas personales

Va poniéndose en claro que el señor Cobián, persiste en defender el proyecto sobre cédulas personales, no solo en cuanto al aumento de los tipos, si que también en lo referente al carácter de progresivo que le imprime.

El Sr. Flores Lemus, economista ilustrado que está al frente de la sección de estadística del Ministerio de Hacienda, y que en realidad es el verdadero padre de la criatura, ha informado ante la Comisión de Presupuestos del Congreso en contra de toda modificación

del proyecto, y esto revela la actitud intransigente del Sr. Cobián.

Pues nosotros afirmamos, frente á esas dos altas personalidades burocráticas, que el proyecto entraña una gran iniquidad, porque no solo agravia á todos los españoles, sino porque eleva á la enésima potencia la intervención del fisco es la vida económica, para obtener á la postre un pequeño aumento en la recaudación.

Las víctimas de la miseria

Odisea de un mendigo

Enfermos y sin amparo

Mariano Soto, anciano de 66 años, llegó á nuestra capital á primeros de Enero, mendigando de pueblo en pueblo, enfermo y sin recursos.

Ingresó en el Hospital, permaneciendo en una de las salas de medicina cuatro ó cinco días, al cabo de los cuales fué dado de alta por tratarse de un catarro crónico.

¡Indocumentado!

El pobre se encontró en la calle, cuando más necesitaba de amparo; cuando la nieve dificultó el tránsito y cerró las puertas, haciendo aún más apurada la situación de los mendigos.

Alguien acompañó al viejo, pocos días después, al hospital, para que nuevamente fuera admitido por enfermo; pero se tropezó con que el infeliz carecía de documentación, y á los indocumentados no se les abren las puertas de los establecimientos oficiales, aunque sean benéficos.

Otra vez deambuló el anciano por las calles nevadas, tropezando y cayendo, acurrucándose unas veces en el quicio de una puerta, guareciéndose otras en el arco de una iglesia.

Y así, cada vez más enfermo, soportando todas las inclemencias del tiempo, sin pan, sin abrigo, sin hogar, el pobre indocumentado vivió unos días, —vivió muriendo— víctima de sus miserias y de su indocumentación.

Hubiera mostrado algunos documentos, que acreditaran su persona, ó una carta de un diputado provincial, y acaso todavía estuviese gozando del abrigo, del calor, y de las atenciones que á los enfermos se les guardan en todo establecimiento benéfico.

En la casa de Socorro

El día 19 de Enero, el mendigo Mariano Soto, viejo y enfermo, fué encontrado en una de las calles próximas al Hospital tendido sobre la nieve. Se sintió morir desfallecido, y dejóse caer sobre la blanca alfombra.

¿Creéis en la pureza de la nieve? El mendigo enfermo también creyó, y sintióse herido. La alfombra de la nieve no pudo resguardarle de los picachos de las piedras.

Herido, además de enfermo, algunos individuos de la Cruz Roja llevaron á la casa de Socorro al anciano.

Y allí fué, donde uno de nuestros compañeros de redacción, escuchó las lamentaciones del inspector de Policía Sr. Pacheco, refiriéndose á los mendigos enfermos, indocumentados.

«¿Qué hacemos—decía el Sr. Pacheco—con este pobre viejo? En el hospital no lo quieren porque carece de documentos. De la capital no podemos echarlo, según se nos ordena, porque está enfermo. Es cruel abandonarlo á su miseria, en medio del arroyo... ¿Qué hacemos con él?»

Y estas lamentaciones motivaron aquellas *Notas de optimismo* que escribió «Avicéo», en las cuales pedía para los pobres más caridad y menos escrúpulos.

En una casa de la calle del Carmen socorrieron al desgraciado anciano con una taza de caldo, porque no podía tomar otra clase de alimentos, y aquella noche fué acogido por una familia de la calle del Ciprés para que descansase, en un pajar.

Al día siguiente lo admitieron, por fin, en el Hospital.

El mendigo se muere

Mariano Soto abandonó anteayer el benéfico establecimiento, porque le obligaron á ello con el alta de sanidad.

A las cuatro y media del miércoles, el barrendero Pedro García, condujo al mendigo á las puertas del Hospital por haberlo encontrado desfallecido, casi exánime, en mitad del arroyo; pero un practicante manifestó al caritativo barrendero, que Mariano Soto había estado varias veces en el Hospital, y que no le admitían, porque no tenía nada.

La guardabarrera del paso nivel, denominado «Portillo de los toros», dió al enfermo algunos alimentos que no pudo ingerir.

El barrendero lo dejó después en el arco de la puerta del Carmen.

A las once de la noche, el guarda barrera Rufino del Hoyo notificó al sereno del distrito Antonio Baréncia Serrano, de que á la derecha de la puerta del Carmen había un hombre tendido, que al parecer estaba muerto.

Después de muerto...

El sereno dió parte á la inspección de vigilancia, y ésta al señor juez.

A las diez de la mañana, del día de ayer, se personó en el lugar del suceso el escribano Sr. Las Heras, ordenando la traslación del cadáver.

¿De qué murió Mariano Soto, el anciano de 66 años, enfermo é indocumentado? Unos dicen que murió de frío; otros que de hambre; algunos que de hambre y de frío...

Nosotros solo sabemos que había sido echado del hospital.

LOS QUE MUEREN

D. CRUZ FERNANDEZ SERRANO

Este conocidísimo, respetado y acaudalado comerciante de Ciudad Real que también era otro de nuestros mejores amigos, falleció en el día de ayer, dejando un vacío en su amantísima familia y entre sus extensísimas relaciones.

Probo, cristiano, su vida fué de una laboriosidad y honradez ejemplares.

Intachable caballero mereció el afecto y la consideración de todos.

Y su mano caritativa estuvo siempre abierta para la necesidad.

Dios le habrá acogido entre los bienaventurados.

Acompañamos á su familia y especialmente á nuestro buen amigo D. Enrique Pérez Pastor en su justa pena, unimos nuestras modestas oraciones á las suyas y abrigamos la piadosa esperanza de que Dios ya habrá premiado en el cielo las virtudes del Sr. Fernández y Serrano.

El tipógrafo de nuestra Imprenta Alejandro López ha tenido la desgracia de perder á su madre Beatriz Toribio, una de esas mujeres modestas que saben cumplir con el deber y hacerse superiores á los contratiempos y las desventuras.

Al entierro acudieron el personal de los talleres y la Redacción y Administración del periódico.

Descanse en paz la madre de nuestro tipógrafo.

Ahora habrá recogido todo el caudal que fué forjando con su abnegación y sufrimientos resignadamente padecidos.

Nuevo hallazgo de armas

Con motivo del hallazgo de armas ocurrido en una casa bodega titulada «La Gloria» de Valdepeñas, que fué propiedad del cabecilla carlista José Chicharro, y en la actualidad lo es de don Ramón Caravantes, el 2.º teniente de la guardia civil de aquella Comandancia D. Antonio Martín, acompañado de dos parejas de dicho cuerpo, practicaron un minucioso reconocimiento en toda la casa, dando por resultado encontrar un nuevo hueco, en la escalera que da acceso á la habitación, en donde se descubrieron las anteriores armas.

De referido hueco fueron extraídos diez y siete sables y cuarenta y siete cartucheras, forma cartera.

Las armas, en unión del correspondiente atestado, han sido puestas á disposición de las autoridades.

Sesiones municipales

Bajo la presidencia del Sr. Saucó, y con asistencia de bastantes señores concejales, se ha celebrado hoy la anunciada sesión municipal.

Después de leída y aprobada el acta de la anterior la Comisión que fué á Madrid dió cuenta de su gestión ante el Sr. Gasset, quien les ha ofrecido hacer cuanto esté de su parte en favor de Ciudad Real.

Se acordó por unanimidad elevar al señor Gasset un mensaje de agradecimiento firmado por los individuos del Ayuntamiento en nombre del pueblo y poner á una de las calles de esta capital el nombre de D. Rafael Gasset.

Igualmente se aprobaron las subastas del derribo del mercado viejo, y la del nuevo mercado, de la que hablamos en otro lugar.

ECOS DE SOCIEDAD

Viajes

Ayer tarde efectuó su regreso la comisión de este Ayuntamiento que fué á la corte á gestionar importantes asuntos para esta capital.

—Después de dejar ventilados asuntos de gran interés en esta capital ha regresado al pueblo de su residencia el rico hacendado de Torre de Juan Abad D. Mariano Frias.

—Hemos tenido el gusto de saludar á nuestros buenos amigos D. Jesús Caro y D. Roque Sánchez, profesor de instrucción primaria y secretario del Ayuntamiento de Cabezarrubias respectivamente.

—El digno presidente de esta Diputación provincial D. Sacramento Hidalgo, acompañado de su encantadora hija, ha salido para Corral de Calatrava, donde reside habitualmente.

—Ha regresado de la corte el concejal de este Ayuntamiento D. Ramón Medrano.

—Para Daimiel ha salido el pundonoso teniente coronel de esta zona, nuestro estimado amigo D. Facundo Sánchez.

RELIGIOSAS

La función de la Candelaria

Con motivo de la festividad del día, ayer se celebró en la Santa Iglesia Prioral, solemne función religiosa en la que predicó muy elocuentemente, el señor canónigo magistral.

Ofició de pontifical en la bendición de Candelas, nuestro Rvdmo. Prelado, verificándose después la procesión litúrgica por el interior del templo.

El Excmo. Ayuntamiento, bajo las señas, estuvo representado por los señores López de Haro, Vázquez, López Salazar, Velázquez (D. Clemente), Ruiz Serrano y el secretario de la Corporación.

La fiesta de San Blas

Tras una brillante y muy concurrida novena hoy se ha verificado en la Iglesia parroquial de San Pedro los solemnes cultos con que anualmente celebran la fiesta de su Santo Patrón la numerosa Congregación infantil de San Blas.

A las nueve de la mañana tuvo lugar la Misa mayor con exposición del Santísimo y sermón que predicó elocuentemente el Pbo. Dr. D. Enrique Fisac, Coadjutor de la Parroquia.

Esta tarde á las cuatro salió procesionalmente la imagen del Santo por la carrera de costumbre, escoltada por dos largas filas de congregantes con cirios encendidos.

Después de la procesión, que resultó muy lucida, se dió á besar la santa reliquia á gran número de devotos.

NOTICIAS

El nuevo mercado

Como todo llega en este pícaro mundo, parece que también los ha llegado se hora á las tan traídas y llevadas obras del mercado.

Efectivamente, anteayer se verificó en estas Casas Consistoriales la subasta de las obras que fueron adjudicadas en la cantidad de 8.200 pesetas con 10 céntimos á D. Justo Barrera.

Casos de viruela

Con motivo de haberse dado algunos casos de viruela en la inmediata ciudad de Almagro, el señor Inspector provincial de sanidad visitó anteayer dicha población comprobando la existencia de mencionada enfermedad.

Gracias á las medidas adoptadas por la Junta local de Sanidad que aprobó en un todo el Sr. Inspector parece que los enfermos en tratamiento mejoran visiblemente y en fecha no lejana quedará normalizado el estado sanitario de dicha población.

Prórroga

Por real decreto inserto en la *Gaceta de Madrid* se amplía hasta el día último del mes actual el plazo concedido á los dueños de los terrenos invadidos de langosta para su roturación y saneamiento.

Fuera de combate

Por ser partícipes en arriendo de arbitrios municipales han sido incapacitados por la comisión provincial para desempeñar sus cargos tres concejales del Ayuntamiento de Fuente el Fresno.

Se venden

garbanzos superiores para siembras para tratar: Calatrava, 22.

ZOTAL

DE BURGOYNE (Londres)
(REGISTRADO)

Gran desinfectante para habitaciones, ropas de enfermos, cuadras, urinarios, etc.

Cura rápida de la glosopeda, sarna, roña y otras enfermedades del ganado en general. El «ZOTAL» destruye los mosquitos, pulgas y los insectos de los árboles.

Muy recomendado contra las enfermedades infecciosas.

De venta en drogrerías y Farmacias á pesetas 2,50 el kilo.

DEPOSITO: JOSÉ TEJERA: SEVILLA

CONFERENCIAS TELEFÓNICAS

De nuestros corresponsales especiales y agencias

Conferencias de las 12'30, 3'20 y 3'30

Madrid

El rey de caza

Esta mañana ha salido D. Alfonso para El Pardo, donde permanecerá cazando todo el día, para regresar a las seis.

A esa hora se celebrará bajo su presidencia el anunciado Consejo de ministros.

Canalejas y Moret

Ha manifestado el Jefe del Gobierno a los periodistas, que su entrevista con el Sr. Moret, celebrada ayer, tuvo por objeto el notificar a dicho señor los puntos que obran en el nuevo presupuesto de ley de asociaciones.

También invitó al Sr. Moret a que designase aquellos de sus amigos que han de luchar en las próximas elecciones.

Viaje de los Archiducos

Anoche salieron de Madrid, con dirección a su país, los Archiducos de Austria.

Fueron despedidos por la familia real, el gobierno, altos palatinos y el cuerpo diplomático.

Se les tributó cariñosísima despedida.

Noticias desmentidas

El Sr. Canalejas ha negado que el Nuncio y el ministro Sr. García Prieto celebrasen interesante entrevista.

Añadió que carecía de noticias que confirmasen la supuesta insurrección hacia el Africa Occidental, y el contrabando de armas que se atribuye a los alemanes en nuestras colonias de la costa africana.

Que voy que vengo

Ha llegado a Madrid el capitán general de Cataluña Sr. Weyler.

Regresará a Barcelona el próximo lunes.

Castrillo, neutral

Ha manifestado el ministro a los periodistas, que en las elecciones próximas permanecerá neutral, dejando encomendado la lucha a sus correligionarios y a los gobernadores.

El Gobierno solo designará candidatos en Madrid.

Un banquete

Anoche se reunieron en fraternal banquete los interventores del Estado en los ferrocarriles, para celebrar el 24 aniversario de dicho cuerpo.

Asistieron el Sr. Gasset y otras personalidades.

Pronunciáronse discursos entusiastas.

La cal, el cemento y el yeso

Ayer conferenciaron extensamente los Sres. Canalejas y Alonso Castrillo, acerca del expediente relativo a la cobranza de arbitrio sobre la cal, yeso y cemento, acordada por el Ayuntamiento de Barcelona.

Lo del general Puente

Ha manifestado el Sr. Canalejas que

del asunto del general Puente no hablará más, por considerarlo bastante comentado.

Sin confirmación

También dijo el jefe del Gobierno a los periodistas que no se han recibido noticias oficiales que confirmen la actitud en que suponen colocado al Vaticano algunos corresponsales de Roma.

Tampoco se han recibido informes oficiales sobre el resultado de la investigación practicada en la Habana, acerca de las causas que motivaron la voladura del *Maine*.

El viaje del rey

D. Alfonso saldrá para Alicante el día 10, regresando el día 13.

Un día antes marchará a dicha capital el ministro de Marina, para acompañar al rey en su viaje a la escuadra.

Fiestas religiosas en Palacio

Con la solemnidad acosiumbrada se celebró ayer en Palacio capilla pública.

Además de la familia real figuraban en la comitiva regia los jefes palatinos y casi todos los grandes de España, que se han cubierto últimamente.

La ceremonia religiosa, en la que ofició el obispo de Sión, fué presenciada por numeroso público.

El nuevo círculo literario

Los fundadores del nuevo círculo literario también se reunieron en fraternal banquete, para celebrar la fundación del mismo.

Representó al Sr. Canalejas el diputado Sr. Zancada.

Enviaron sus adhesiones la condesa de Pardo Bazán, y los Sres. Pérez Galdos, Benavente, y otros.

Provincias

Choque y descarrilamiento

TORREBLANCA.—Ha quedado expedita la línea, interceptada ayer en el kilómetro 445 a consecuencia del descarrilamiento que produjo el choque de un vagón escapado, con la locomotora número 1.478, de un tren mixto, cuyos vagones quedaron destrozados a ambos laos de la vía.

Al entierro de las víctimas, el maquinista Garriol, y el sargento de la guardia civil, Sánchez, ha asistido toda el vecindario de Torreblanca.

Los heridos continúan mejorando.

El temporal en el mar

CASTELLON.—A consecuencia del temporal, muchos barcos pequeños han sufrido averías, viéndose precisados a ganar puerto.

Entre éstos, encuéntrase uno, propiedad del marqués de Alella.

Junto al fortín del Pilar embarrancó otra barca del distrito de Vinaroz, y en la plaza de Mancofart, ha varado también el vapor inglés *Cangarian*.

Otros naufrágicos.—Más víctimas

VALENCIA.—De Sagunto han regresado el juez instructor que fué allí, con motivo del naufragio del vapor *Avanto*.

Los veintidos hombres que lo tripulaban incluso el capitán perecieron.

Se trabaja activamente para procurar el salvamento del vapor *Somorostro*, también naufragado a causa del fuerte temporal.

El viaje de Weyler

BARCELONA.—El inespeado viaje del Capitán general Sr. Weyler, ha producido en ésta gran sorpresa y es muy comentada.

Otro mitin con palos y bofetadas

BILBAO.—En Varacaldo celebraron los radicales un anunciado mitin, y como en los de Sevilla y otras capitales, abundaron los palos y las bofetadas.

Entre el público había muchos socialistas; éstos interrumpieron a los oradores promoviendo frecuentes altercados.

Más del temporal

BARCELONA.—Reina en el mar un furioso temporal de viento, que pone en peligro a las embarcaciones.

Han entrado en el puerto gran número de vapores.

Contra un esquiro

Los huelguistas agredieron en el barrio de San Martín a un esquiro, hiriéndole de gravedad.

Inmediatamente después huyeron.

Viaje aplazado

CEUTA.—El general Alfau ha aplazado su anunciado viaje a causa del temporal.

Diligencia volcada

PUIGCERDÁ.—Ha volcado una diligencia, resultando herido gravemente el conductor, y leves cuatro viajeros.

Extranjero

Francia y España en Marruecos

PARIS.—En el Senado quedaron aprobados ayer los créditos supletorios para atenciones en Marruecos durante el año próximo pasado.

El ministro de negocios dijo que la *entente cordiale* es favorable para Francia.

El diputado Sr. Villaine intervino en el debate extrañándose de las protestas de las potencias siempre que Francia toma alguna resolución en Marruecos, en tanto que España goza de entera libertad para cuantos asuntos interviene en el Rif, hasta el darse el caso de que el rey D. Alfonso lo visite como soberano y sea saludado por un general francés.

Boda de príncipes

BERLIN.—En breve contraerá matrimonio la hija mayor del Zar, con su primo el duque Pablo.

Petición denegada

ROMA.—La Cámara desechó una proposición de los socialistas, referente a la rebaja de precios de los alimentos de primera necesidad.

Nombramiento de ministro

SANTIAGO DE CHILE.—Ha sido nombrado ministro, para que represente en Madrid a esta república, el vicepresidente de la misma D. Emiliano Figuero.

La huelga de los curtidores. Intransigencia de los huelguistas

ZARAGOZA.—El gobernador celebró una conferencia con los representantes de los patronos y de los obreros curtidores.

Los patronos accedieron a la subida de los jornales, aumentando éstos en un real. Los obreros no se conformaron con dos bases presentadas por aquellos, y como consecuencia de esto persisten en la huelga.

Un puente de barcos.

Los ingenieros del cuerpo de pauteros militares han terminado el plano para la construcción en el río Ebro, en Lugur, de un puente de barcos por el cual pueda hacer el cruce un carro cuyo peso no exceda de dos toneladas de peso.

Al cerrar

Madrid 3 a las 16'30

Las ptoesas de Moret. Nombramiento de Aguilera.

El jefe del Gobierno ha recibido como de costumbre a los periodistas.

Preguntado acerca de lo que habló ayer en su conferencia con el Sr. Moret, manifestó que su conversación no tuvo relación alguna con los asuntos de personal.

Añadió que el Sr. Moret ha prometido su apoyo decidido al Gobierno, mostrándose en este extremo con alteza de miras, francamente patrióticas.

El Sr. Canalejas dió cuenta al señor Moret del propósito del Gobierno de designar para consejero permanente del Consejo de Estado al ex ministro don Alberto Aguilera.

Recaída de Cobián

El ministro de Hacienda ha recaído en sus dolencias y por esta causa no podrá asistir esta tarde al Consejo que se celebrará en Palacio bajo la presidencia de D. Alfonso.

Weyler no politiqua

El Capitán General de Cataluña ha escrito una carta al Sr. Canalejas manifestándole que no quiere intervenir en la política.

Toda su atención quiere reconcentrarla en capitania general de Cataluña.

No hay tales propósitos

La noticia publicada por algunos periódicos, referente a la supuesta llegada a Madrid de los generales ingleses, ha sido desmentida por el jefe del Gobierno, así como también los supuestos propósitos relacionados con ese viaje.

Se ha dicho que el viaje de los generales ingleses tenía por objeto el ponerse de acuerdo con nuestro gobierno para la fantástica intervención armada en Portugal.

El Sr. Canalejas ha desmentido todas las informaciones que a tal propósito se refieren.

El Consejo de hoy. Combinaciones

En el Consejo que hoy se celebrará en Palacio, Canalejas dará cuenta al rey de los destrozos producidos por los temporales dentro y fuera de España.

Después pondrá a la firma de D. Alfonso una combinación de magistrados y otra de policía.

Crónicas barcelonesas

(De nuestro servicio especial)

La ciudad de las bombas

Hablábamos en anterior crónica de «La ciudad de las huelgas». Hoy discutiremos acerca del tema «La ciudad de las bombas».

Los explosivos, bombas ó petardos, han vuelto á hacer su aparición en esta ciudad. Tres días consecutivos ha habido hallazgo de objeto sospechoso.

La alarma ha cundido de nuevo por la población, aunque hay que convenir que no en las grandes proporciones de otras veces, porque, como dice el adagio, el hombre se acostumbra á todo, y aquí nos vamos acostumbrando de tal manera á eso de los explosivos, que acabaremos por tomarlo como una especie de sport.

A lo que no nos acostumbramos, ni es posible que nos acostumbremos, es á que continúe el incógnito, á que el misterio siga presidiendo todo lo que al terrorismo se refiere.

Porque resulta ya verdaderamente increíble que, á pesar de los años que han transcurrido, encontrándose continuamente por calles, plazas y paseos los objetos sospechosos, no se haya dado aún con el autor ó autores de tales desafueros.

En esta incógnita del terrorismo el escollo sobre el cual van á estrellarse todos los gobernadores, con sus buenos deseos, que no hay que negarles pero que, hasta ahora, han servido para bien poca cosa.

Sin embargo, cada vez que es hallado un explosivo, ó que éste estalla, nos encontramos con sueltos oficiosos en los periódicos locales en los que poco más ó menos se dice que se ha descubierto ya una pista que parece segura para llegar al descubrimiento de los culpables. Después pasan días y días y las esperanzas se desvanecen por completo, sin que la anunciada pista haya ser-

vido de otra cosa que para obsequiarnos con un desengaño más.

Contrastando con estas decepciones, el vecindario barcelonés recuerda que, en Madrid, fueron descubiertos en seguida los autores de las dos bombas que allí estallaron últimamente, sin que en el asunto quedaran sombras, dudas ni vacilaciones de ninguna clase. ¿Significa esto que las autoridades madrileñas y sus agentes tengan mayor forma que las barcelonesas? ¿Prueba el hecho que sean de otra especie, clase ó escuela, los terroristas que en la corte actual y los que en Barcelona siembran constante luto y alarma? Son tan difíciles de contestar estas preguntas que nos vemos precisados á recomendarlas al recto pensar y buen criterio de nuestros lectores.

Lo que por ahora queda fuera de toda duda es que el terrorismo, que parecía haberse eclipsado de esta capital, ha vuelto á hacer en ella su aparición, aunque esta vez, por fortuna, la visita no haya llegado acompañada de sangre inocente.

Tampoco esta vez ha faltado la consabida nota oficiosa de que ya hemos hecho mención. El gobernador civil, señor Portela, ha manifestado á los periodistas que tiene fundadas esperanzas de que pronto se hará algún importante descubrimiento relacionado con este asunto.

Nada más dice la prensa, ni nada más ha dicho el señor gobernador; pero llevamos sufridas tantas y tantas decepciones que la opinión concede ya escaso crédito á tales esperanzas.

En cambio, hay que reconocer que el Sr. Portela está dedicando al asunto atención preferente. Unó de sus acuerdos, del cual se espera mucho, ha sido la creación de un cuerpo de mujeres policías, destinadas expresamente á la averiguación de todo lo concerniente al terrorismo barcelonés.

¿Serán las mujeres más afortunadas que los hombres en esta misteriosa cuestión? De desear es, aunque ello

significara un éxito ruidoso del feminismo, porque en fin, hágase el milagro y hágalo... la mujer, ya que el hombre no puede hacerlo, por lo visto.

A. F.

Barcelona, 30 Enero 1911.

LA "GACETA,"

Día 1.º

Ministerio de Hacienda.— Real orden dictando reglas para la circulación del cacao, café en grano, de producción extranjera ó de Fernando Póo; azúcares y otros productos coloniales.

—Otro exceptuando de las formalidades de subasta pública las obras de instalación de las oficinas de Hacienda de Barcelona.

Marina.—Real orden aprobando las tarifas de honorarios para los arqueadores, peritos mecánicos y maestros de bahía.

—Tarifas mencionadas.

Gobernación.— Real orden-circular disponiendo que por los gobernadores civiles se interese de las Diputaciones y de los Ayuntamientos de provincia en que se encuentren constituidas las Juntas provinciales y de distrito, de Pesca, consignen voluntariamente en sus presupuestos los créditos oportunos para abonar dietas á los representantes de la clase obrera.

Instrucción pública y Bellas Artes.— Real orden desestimando la solicitud de D. Jorge Rodríguez Gelabert, de que se reconozca validez académica en España á los estudios hechos por sus hijos, don Joaquín y D. Guillermo Rodríguez Muñoz, en el Instituto de la Habana, por existir contradicciones en algunos documentos del expediente.

—Otra nombrando catedrático numerario de Procedimientos judiciales y Práctica forense, de la Facultad de Derecho de la Universidad de Valladolid, á D. Quintín Palacios, auxiliar de la misma.

—Otra derogando la de 12 de Junio de 1906, por la cual fué agregada la antes referida cátedra de la Universidad de Valladolid, para los efectos de oposición, á la de igual asignatura de la Universidad de Salamanca.

SECCION RELIGIOSA

Nuestro calendario

FEBRERO

4

San Andrés Corsino obpo.

Santos del Sábado.— San Andrés Corsino obispo, José de Leona confesor y Donato mártir.

El oficio y misa es de la octava de San Julián, con rito doble color blanco.

CULTOS

Santa Iglesia Catedral. Misas rezadas desde las siete á las ocho y media. A las nueve y cuarto, después de tercia, Misa conventual.

Parroquia de Santa María, (Iglesia de la Merced), misas rezadas desde las siete hasta las ocho y media.

Por la tarde de tres á cinco, exposición de S. D. M., rezándose el santo rosario á las cuatro y media.

Parroquia de San Pedro. Misas rezadas desde las siete á ocho y media.

Por la tarde al anochecer, santo rosario con exposición del Santísimo.

Parroquia de Santiago. Misas rezadas desde las siete.

Por la tarde al anochecer santo rosario.

Iglesia del Corazón de María. Misas rezadas desde las seis á las ocho.

Santo rosario al anochecer.

Iglesia de la Sagrada Familia. Misas rezadas desde las seis hasta las ocho.

Santo rosario al anochecer.

La contribución territorial

El R. D. dictado por el Ministerio de Hacienda para la ejecución de la ley de 29 de Diciembre último sobre la contribución territorial, viola algunos preceptos constitucionales y agrava los principios económicos que debe informar toda ley tributaria.

La demostración de esto es bien sencilla.

El art. 9 de la ley citada dispone que para determinar el producto íntegro de los edificios se tendrá en cuenta que el

IGRAN REGALO!

Solo para los lectores de El Pueblo Manchego

10.000 Ampliaciones Artísticas al carbón casi de balde

¿Desea V. poseer una Ampliación Artística al carbón muy barata, finamente hecha y de un parecido exacto? Pues mande una fotografía acompañada del presente Cupón á J. Martínez y Compañía y en muy breve plazo le será por nosotros ejecutado un magnífico retrato al carbón de 50 por 64 centímetros, ó sea de tamaño natural.

La práctica de más de veinte años hace que nuestras Artísticas ampliaciones al carbón no encuentren competencia posible.

Si las encargais hoy acompañadas del presente cupón solo os cuestan á 5 pesetas.

No cobramos nada adelantado.

Dirigirse á J. Martínez y Compañía; Refugio, 36.

Rogamos á V. escriba con letra bien clara

Nombre y apellido _____ profesión _____
 calle _____ núm _____ pueblo _____
 provincia _____



MOTORES DE GAS POBRE

Los más baratos, los de menor consumo, los mejores

Máquinas de Vapor y Calderas. Motores Eléctricos y Dinamos.

Maquinaria para todas las industrias. Instalaciones para riegos. Maquinaria y herramientas para minas. Accesorios, tuberías de hierro, goma y lona. Herramientas para talleres y fábricas.

GODINEZ, MORENO Y COMPAÑIA.—Ingenieros.

Carrera San Jerónimo, 44.—MADRID.—Albuera.—SEVILLA.

Representante: D. Jesús Reja y Díaz Argüelles.

Calatrava núm. 4.—CIUDAD REAL.

Interés legal del valor en venta tendrá carácter de subsidiario y servirá para la evaluación en el solo caso en que no pueda precisarse aquélla por el contrato de arrendamiento ó por el tipo corriente de los alquileres en la localidad de que se trate.

Esto dice la ley, y el R. D. aludido establece el absurdo criterio de dejar al arbitrio de la Administración la elección del procedimiento pudiendo optar por el interés legal del valor en venta aun en el caso de que el propietario pruebe la venta por el contrato de arrendamiento y por el valor corriente de los alquileres.

La infracción de la ley no puede ser mas completa.

El R. D. no solo la modifica, sino que anula un precepto terminante de ella.

Cocina práctica

Riñones de cerdo con vino

Cortarlos en rebanadas, y ponerlas á lumbre viva, en una cacerola con manteca, sal, pimienta, perejil, cebolletas y chalotas, todo ello muy picado. Hacer

saltar sin descanso la mezcla, á fin de que no se pegue. Reducida la humedad, agregar un poco de harina, incorporándola bien, y mojar con un vaso de vino de Champagne ú otro superior. Menear el guiso, sin dejar que llegue á hervir. Presentarlo caliente.

Langosta á la bordelesa

Rehogar, en aceite, una cebolla y dos ó tres chalotas picadas. Agregar la langosta escaldada y cortada en trozos. Hacerlas saltar, á buena lumbre, sazónándolas con sal, perejil, tomillo y un diente de ajo. A los cuatro minutos, mojarlas con dos ó tres vasos de vino blanco, y dejar que cuezan un cuarto de hora. Colocar los trozos de langosta, escurridos en una fuente, formando pirámide, y salpicándolos con perejil. Espesar el caldo de cocción con unas cucharadas de salsa de tomate y un poco de manteca, y después de unos hervores, verterlo, á través de un tamiz, sobre los trozos de langosta.

IMPRESA DE EL PUEBLO MANCHEGO

EL PUEBLO MANCHEGO es el único diario de la región que publica tres conferencias telefónicas de Madrid, todos los días.

Enrique Olmos Calvet

29. MATA, 29

ALMACENES DE MUEBLES Ciudad Real

Abiertos nuevamente los importantes y acreditados almacenes de muebles de todas clases, así de lujo como ordinarios, el público encontrará en esta casa todo cuanto desee en el ramo mencionado, cotizando los artículos á precios no conocidos.

Para convencerse de ello, el dueño invita al público á que visite el establecimiento.

Calle de la Mata núm. 29

En la acreditada Librería de Carlos Pérez se ha puesto á la venta la novela

El Sacrificio

escrita por ISHAC ANTONINO; á dos pesetas ejemplar.

Recomiéndase

El uso de los maravillosos Grains de Vals purgantes, laxantes y depurativa que producen los mejores efectos sin ocasionar dolores ni molestias. Dosis, uno ó dos granos á cenar. Venta en Ciudad Real: Droguería Lamano y otras y principales farmacias.



CABALLOS COJOS
Curación rápida y segura de las Exostosis, Tumores huesos, Corvasas, Formas, Esparavanes, Sobrehuesos, Esfueros, Moletas y Vejigones, etc., por el

UNGÜENTO ROJO MERÉ
de F. MERÉ de CHANTILLY, en Orléans (Francia). 40 Años de Exito. — En todas Farmacias, ó también á Ptas. 3.50 el bote, Urbiete 54, San Sebastián. FOLLETOS GRATIS AL QUE LOS PIDA.

A nuestros correspondientes

Regístrase se sirvan tener presentes las siguientes advertencias:

No retrasar por ningún motivo ni en ningún caso las informaciones, á fin de que éstas no pierdan interés.

Procurar que sus correspondencias sean lo más frecuentes posibles.

Escribir las cuartillas por un solo lado y remitirlas como original de imprenta con franqueo de impresos; y

No escribir en estas cuartillas nada que tenga carácter de correspondencia particular, para evitarnos gastos y retrasos sensibles.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros Reunidos á prima fija domiciliada en Madrid, Olózaga, 1

GARANTIAS

Capital social: Ptas. 12.000.000
Primas y reservas: 52.599.937'30



Esta gran Compañía Nacional ha satisfecho por siniestros ocurridos en la provincia de Ciudad Real, durante el año 1906, pesetas 64.231'10.

INCENDIOS. — VIDA

43 años de existencia

Subdirector en Ciudad Real, CÉSAR PADRÓS CALVO, Mata, 18.

FABRICA DE YESOS

MOVIDA POR GAS POBRE

DE

Marto Espadero y Tapia

Alcázar de San Juan

SE VENDE UNA MAQUINA Y CALDERA DE VAPOR

Especialidad en yesos blancos

Fábrica de Abonos, Superfosfatos y Sulfato de Hierro

Sulfato de amoniaco. Sales de potasa. Nitrato de sosa. Sangre desecada

PIO REMIREZ Y COMP.^ª—Salamanca

CASAS EN..... } MADRID: Doctor Mata, 1.
LOGROÑO: Delicias, 7.

Abonos completos especiales para los diferentes cultivos. Pídase nuestro catálogo general y cuantas instrucciones se deseen.

Clínica Especial de Ginecología

(Matriz)

Y ENFERMEDADES DE LA INFANCIA

CIRUGIA GENERAL

DIRECTOR:

Don Antonio Aguado Marinoni

Ex-interno de los Hospitales de Madrid.—Antiguo Ayudante del Doctor Isla.—Autor de obras científicas.—Redactor y colaborador de diversos periódicos y revistas científicas y profesionales.—Varias veces premiado por la Universidad Central.

Montada con todos los adelantos modernos de la ciencia

Excelentes habitaciones para enfermos: San Isidro, núm. 2

Dirección y despacho de consultas: Durán, 6.—Manzanares.—(C. Real)

Consulta en Ciudad Real todos los domingos: HOTEL PIZARROSO

CEMENTOS PORTLAND

AYALA,

y Cales Hidráulicas artificiales

CALIDAD GARANTIDA

Fábrica situada en La Cañada, primera estación que se encuentra en la línea del f. c. de Ciudad Real á Badajoz.

Correspondencia.—José Ayala y López—Cañada de Calatrava.

Telegramas.—AYALA

Idem.

NOTA.—Para revestimiento de calderas, construcción de hornos, chimeneas y otros usos industriales, se suministran arcillas eminentemente refractarias.

ASMAICOS-TUBERCULOSOS

Los que sufrís BRONQUITIS CRONICAS vuestra salvación

Gotas Helenianas

2 pesetas frasco

Depositario en Ciudad Real y su provincia D. RAFAEL LAMANO.—Mercado Nuevo, 10.—Farmacia.

(Aprobadas y recomendadas por los Dispensarios Antituberculosos de Cataluña)

CHOCOLATES Y CAFÉS SUPERIORES

“BARRRENGO A”

Calatrava, 7

CIUDAD REAL

Talleres y Fundición
“Calatrava,”
PUERTOLLANO

Fundición de hierro y bronce. Construcción y reparación de toda clase de máquinas. Prensa de vino y aceite. Calderas de vapor y otros accesorios.

Vagonetas y material para minas.

Cribas y lavadero para carbón y minerales.

Dirijan la correspondencia:

Talleres «CALATRAVA»
PUERTOLLANO

La Estrella

Sociedad Anónima de seguros
MADRID

Capital: Pesetas 10.000.000

Garantía depositada:

Pesetas 12.000.000

Seguros contra incendios.—Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios de cosechas.

EN EL RAMO DE VIDAS TRABAJA

CON PÓLIZAS LIBERALES.

Subdirector en esta provincia:

LUIS MUÑOZ

TOLEDO, 44.—Ciudad Real

VAPORES CORREOS FRANCESES
DE LA

Societe Generale de Transpots Maritimes á Vapeur

Servicio fijo, rápido y directo el 12 de cada mes por el puerto de Almería para el transporte de pasajeros con destino al

BRASIL Y BUENOS AIRES

(AMÉRICA DEL SUR)

Con los magníficos y modernos trasatlánticos, de gran tonelaje, dos hélices y telégrafo sin hilos.

FORMOSA Y PAMPA

FORMOSA

Saldrá de Almería el 12 de Febrero de 1911 y admitirá pasaje en Cámara de Primera, Segunda, Segunda económica y en Tercera clase, haciendo breve escala en DAKAR (Costa de África) para abastecerse de carbón y agua, siendo la duración probable del viaje de 15 días.

Las Cámaras de Primera y Segunda de estos buques están montadas con todo el lujo y las comodidades que requieren los adelantos modernos, tienen espaciosos salones, alumbrado eléctrico y el trato inmejorable.

Para los de Torceaa class, comida á la española.

Aviso importante.—Para obtener plaza en estos Vapores Correos hay que solicitarla con tiempo.

Los pasajeros de Tercera clase mandarán, con bastante anticipación, los documentos que ordena la vigente ley de Emigración.

Los manifiestos de pasaje se cierran el día 10, ó antes si están cubiertas las plazas asignadas á este puerto.

Para más informes, sus consignatorios: Hijo de RICARDO GIMENEZ, S. en C., Boulevard del Principe, 73 y 75.—ALMERIA

Motores de Gas Pobre “Paxman”

sistema OTTO perfeccionado

Máquinas de vapor PAXMAN sistema LENTZ

Locomóviles semi Semi-fijas verticales y fijas alta presión y Compound.

Calderas de hogar interior, tubos

lares y acero-tubulares.

PAXMAN.

Correas y accesorios.

Instalaciones de alumbrado eléctrico

Tuberías de hierro, goma, etc.

Fábrica de Harinas, Aceite, etc., etc.

Maquinaria Agrícola

Marqués de Cubas, 5, MADRID

Bombas de embolo á brazo malacate y motor

BOMBAS centrífugas helizoidales CHERRY las más eficaces.

NAVAS & C.º INGENIEROS
CASA FUNDADA EN 1883

FABRICA DE AGUARDIENTES

ANISADOS FINOS

DE

AGAPITO BALMASEDA Y LÓPEZ

Primer premio en la Exposición regional de Ciudad Real y medalla de oro en la Franco Española de Zaragoza

Se vende en los principales establecimientos de la provincia y para pedidos de importancia, en la fábrica de

MATAGÓN.—(C. Real).

MUEBLES

Para bien contruidos, elegantes y baratos, los que fabrica la casa

Tomás March

SOBRINO, HEREDERO Y SUCESOR DE LA

VIUDA DE VICENTE TORTOSA

San Vicente—89

Valencia

Catálogos, diseños y cuantos detalles sean necesarios en el acreditado establecimiento de tejidos de Ramón Goberna, Calatrava, 6.—En Manzanares, Francisco F. Pacheco.

LA MUNDIAL

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS

Autorizada por Real orden de 5 de Julio de 1909. Inscrita en el Registro especial del Ministerio de Fomento

Capital... } 1.000.000 de pesetas suscripto.
250.000 pesetas desembolsado.

Apartado 397 JOVELLANOS, 5-MADRID Teléfono 2.815

SEGUROS MUTUOS DE VIDA

Cooperativas de supervivencia,

Previsión y ahorro

SEGUROS DE QUINTAS

Pedir detalles al Sub Delegado provincial D. Arturo Sauco, Cuchillera 1, C. Real.

Purgante sin rival
caja 0'25
caja 0'25
Inofensivo y agradable
Pedirlo en Farmacias y Droguerías